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Ⅱ 議会運営に関する意見、要望等                         
 

○ 議会報告会に関すること 

○ 議会改革に関すること  

○ 議員活動に関すること  

○ 議員提案に関すること  

○ 議会だよりに関すること 

○ その他議会運営に関すること  
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〔議会運営に関する意見、要望〕

意見・質問・要望等 議会報告会というと、一方的に報告するだけという印象を受ける。今
後は意見交換会などの名称にしてはどうか。市長が各地区の懇談会
で言っていることと同様のことを議会報告会で言うのはおかしい。
チェックや条例制定をするのが議員の主な仕事だと思うが、行政側と
の違いは何なのか。【小田地区】

当 日 の 回 答 貴重なご意見ありがとうございます。昨年の報告会でも、報告時間の
取りすぎで同様の指摘をいただき、今回は意見交換の時間を多くし
ましたが、名称や取組み方等、今後、議会基本条例の内容を踏まえ
検討して参ります。

議会は行政執行に対するチェック機能を有しています。その機能を
適正に行使するためには、それぞれの議員が議員活動を行っていま
すが、それに加え、角田市議会として議会報告会等を開いて行政情
報を提供・説明し、直接市民の皆様からの意見・要望をいただいて、
行政の問題点を把握し、解決するため実施するものです。【回答：議
会】

№ 1

今 後 の 取 組 み

意見・質問・要望等 　今回の議会報告会は、対象区域が７行政区なのに、３人しか参加
していない。市長懇談会にも出たが、その時はまあまあの人数だった
のに、市長懇談会と何が違うのか。なぜ、行政区長は出席していな
いのか。
　次に議会報告会を開くときは、市長と議会は全く違う角度で市政を
見ているということを打ち出していかなければだめだと思う。まして
や、夜の開催は寒いし、暗いし。今後の開催は、絶対に夜でなけれ
ばならないということもないのではないかと思うし、議場で報告会を開
催してはどうか。【角田地区】

当 日 の 回 答 　今回で３回目になるが、３回目を開催するにあたり、いろいろと話し
合ったが、残念ながらこのような状況です。今後は、課題を整理し
て、市民の皆様に「行ってみよう」と思っていただける内容にしたいと
思います。
　また、区長さん方は、会議が重なっているようです。

今回の提案が、多くの市民が参加できるよう内容や方法を検討して
いきます。【回答：議会】

№ 2

今 後 の 取 組 み

意見・質問・要望等 前回も申し上げたことについても持ち帰って回答しますということだっ
たが、宿題が解決していない。市長が提案しなければ、議員が提案
をしていくことが大切。そうならない限り、角田市は変わらない。会派
を超えて進めてほしい。【枝野地区】

当 日 の 回 答 我々も予算も含めてきちっと議会提案をやっていかなければと思って
います。それに向けて、このような議会報告会を開催させていただい
ています。

市民から出された意見については、内容を精査し、各常任委員会の
調査、議員間討議等、議会の権限をフルに活用し、取り組んでまいり
ます。【回答：議会】

№ 3

今 後 の 取 組 み

-7-



〔議会運営に関する意見、要望〕

意見・質問・要望等 河北新報に議会改革が連載されている。１０年前でも出来たはずな
のに。我々は、議員の皆さんに任せているのだから今更やらなくても
良いのでは。【藤尾地区】

当 日 の 回 答 市民と懇談しながら、より良い議会活動をしていきたいとの思いから、
支持者の声だけでなく、議会として各地域に出向いて市民の皆様の
声をうかがっています。議会基本条例には市民の声を反映させたも
のを、という考えから、作る前にまず行動し、角田市の議会にあった
条例を作ろうとしています。

議会基本条例は、角田市議会のあるべき姿、理念を定め、「市民に
開かれた議会」を目指します。次回の議会報告会では、市民の皆様
にその素案をお示しし、ご意見をいただきたいと考えています。【回
答：議会】

№ 4

今 後 の 取 組 み

意見・質問・要望等 会派でそれぞれ、どのような行動をとっているのか、教えてください。
【藤尾地区】

当 日 の 回 答 仙台市では、月３０数万円の政務調査費ですが、角田市は月5,000
円です。主な行動としては、視察研修をしているところもあります。支
出はすべて領収書を添付し報告しております。

会派毎に勉強会を開いたり、先進地視察を行って、行政課題等につ
いて調査・研究を行っています。【回答：議会】

№ 5

今 後 の 取 組 み

意見・質問・要望等 地方の時代と言われ、首長の力量と共に、議員の力量も問われてい
る。角田市議会は他の議会に負けない、というところを示してほしい。
【小田地区】

当 日 の 回 答 「議会としての政策形成能力を高めなさい。」ということだと思う。他の
議会では議会基本条例を条例の文書作成から始まっています。市
民の意見を聞くために報告会から始めました。角田市議会で色々
やってみて、さらに検討し、身に合った条例を作ろうとしています。

報告会での回答のとおりです。【回答：議会】

№ 6

今 後 の 取 組 み

意見・質問・要望等 グリーンフィールド市との姉妹都市交流は２０周年を迎えるが、グリー
ンフィールドとの交流はとても大事である。議員の方々もホストファミ
リーを経験したらどうか。小中学生の交流（ウィング）は非常に有効な
ことだと思っている。【枝野地区】

当 日 の 回 答 議会として決して交流を否定しているわけではありません。よりよい成
果を得るために、より充実した内容を求めたものです。議員の中に
も、ホストファミリーとして子ども達を受け入れた方もおります。

報告会での回答のとおりです。【回答：議会】

№ 7

今 後 の 取 組 み

-8-



〔議会運営に関する意見、要望〕

意見・質問・要望等 予算案が上程されて目立った議論も無く、すんなりと決定されている
ように見える。議員の仕事が見えない。視察などで勉強していること
が市政に生かし切れていないのではないか。もっと市民に活躍の場
を見せてはどうか。【小田地区】

当 日 の 回 答 市議会は本会議だけでなく、予算・決算の場合は特別委員会を設置
して審査しています。さらに、３つの分科会で細部まで審査を行なっ
ています。傍聴も可能です。議会側から執行部側を動かすには、民
意を味方に議会一丸にならないと極めて難しいが、かつて超党派で
市長を動かした実績はありました。

市民の皆様に理解していただけるよう、積極的に情報を公開し、透
明性のある議会にしていきます。【回答：議会】

№ 8

今 後 の 取 組 み

意見・質問・要望等 角田市議会は事業仕分けをやっているのですか。【東根地区】

当 日 の 回 答 市の予算審議は国の予算と違って一部否決するとすべて否決になり
ますのでできません。１つ否決にすると市民生活に関わる全部の予
算が止まってしまいます。本当にダメな事業がある場合は、修正案を
提出するようになります。

報告会での回答のとおりです。【回答：議会】

№ 9

今 後 の 取 組 み

意見・質問・要望等 立派な提案だからなのか平成２２年度予算について、共産党議員以
外の議員は賛成したが、悔いのない内容だったのか。【枝野地区】

当 日 の 回 答 事務をすすめていく中で修正をしていくようにとの要望をしています。
完璧なものとは受け止めてはいないが、予算を否決することは、市民
生活に大きな影響を及ぼすので、条件付きで賛成しています。

報告会での回答のとおりです。【回答：議会】

№ 10

今 後 の 取 組 み
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〔議会運営に関する意見、要望〕

意見・質問・要望等 事業仕分けではないが、不必要なものには思い切って反対してみた
らどうですか。予算ははじめに歳出ありき、その後に歳入を組んでい
るのでは。【小田地区】

当 日 の 回 答 国保特別会計などは歳出が先だが、一般会計は歳入が先です。

　国において行われている「事業仕分け」はマスコミで取り上げられ、
市民の関心も高くなっています。国は議院内閣制で、政権が代わり、
その新しい内閣の下、与党国会議員も加わる形で事業仕分けが行
われました。「事業仕分け」は、これまで行われていた事業を、新政府
与党が自ら新しい目で徹底的にチェックしようとする取り組みです。
　一方、地方行政は議院内閣制ではありません。地方自治体は執行
機関である市長と議事機関である議会のともに住民の直接選挙で選
ばれた２つの機関で成り立っています。市長と議会がそれぞれ独自
の権限と役割をもち、相互にチェックアンドバランスの関係を保ちな
がら、それぞれの役割を果たしています。議会の役割の基本的なも
のとして、執行機関に対する監視機能があります。自治体が事業仕
分けが行う場合、地方自治制度上、議員が関与することはないです
が、たとえば市長選挙で新しく市長が誕生し、行政の担い手が代
わったということならともかく、国政と違い、地方行政における事業仕
分けは不要で、議会制民主主義を否定するものであるという考え方も
あります。
　しかし、「事業仕分け」の仕組みをうまく作り、市民主導の「個性的な
地域社会」の実現のため、市民参加を推進し、市民と行政が一体と
なって事業仕分けを実施していくべきであるという考え方もあります。
　これまで議会における予算の審議については、会計別に一括審議
してきました。一部分のために否決すると市民生活に影響が出るとの
観点から容認されてきたが、今後、事業仕分けの実施も含めて、その
有り様について検討の余地があります。【回答：議会】

№ 11

今 後 の 取 組 み

意見・質問・要望等 今まで、角田市議会としての議員立法はあったのか。【藤尾地区】

当 日 の 回 答 条例制定権はあるが予算執行権はないので、予算の伴わない理念
型条例制定が主となります。ただし、議員からの修正案の提出はあり
ました。

議員定数条例に定める議員定数については、議員自らが提案して
いますし、最近では、議員の期末手当の引き下げを提案し、議員報
酬条例を改正しています。【回答：議会】

№ 12

今 後 の 取 組 み

意見・質問・要望等 議員提案の件数が尐ない。「こんな、まちづくりを計画します。」と議
員が発信するのが魅力あるまちづくりにつながると思う。【角田地区】

当 日 の 回 答 議員も自分たちで努力して実現できるのが、本望と思う。一番大事な
のは、市民の生の声を聞いて、政策を立案するのが理想的だ。１９人
が一緒になれば、市民と同じ力をもつことになると思う。政策要望を
各会派でやればいいが、なかなか難しい。そういうことで、いまは一
般質問や質疑という手法で頑張っているところです。

報告会での回答のとおりです。【回答：議会】

№ 13

今 後 の 取 組 み

-10-



〔議会運営に関する意見、要望〕

意見・質問・要望等 議会だよりについて、行政視察の報告で視察に３ヶ所行った内の１ヶ
所しか報告が載っていない。３ヶ所行ったのなら３ヶ所の報告書を出
すべきではないか。過去の議会だよりにはちゃんとでていた。【角田
地区】

当 日 の 回 答 他意はありませんが、要望として持ち帰り検討を致します。

常任委員会の行政視察については、各常任委員会で報告書を作成
しています。ページ数が多いので、ご指摘のあった議会だよりには、
抜粋して掲載しておりました。誤解を招く記事内容であったことをお
詫び申し上げ、次回からはすべての行程に係る記事になるように致
します。また、行政視察の報告書は閲覧可能ですので、議会事務局
にお申し出ください。【回答：議会】

№ 14

今 後 の 取 組 み

意見・質問・要望等 賑わいのまちづくり基本計画事業について。平成２２年度は基本計
画だけだが、箱モノを作ると多額の予算がかかるのか。議員が予算を
通したということは、事業をやる方向で進むのではないか。【枝野地
区】

当 日 の 回 答 将来の角田の全体像を見据えての計画ですが、我々も慎重に見
守っていくことが必要と思っています。年度予算はすべてまとめて提
案されているので、一つの事だけで否決すると市民生活に影響を及
ぼしてしまうので、反対するのはなかなか困難であります。当局にも
分かってもらえるような討論をしています。したがって計画策定の際
にも議員の気持ちが分かっていただいたような提案が出てくると思い
います。今後も議員の監視下で進めて行きます。

報告会での回答のとおりです。【回答：議会】

№ 15

今 後 の 取 組 み
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〔議会運営に関する意見、要望〕

意見・質問・要望等 ①提案された予算が成立するまでのプロセスを伺いたい。

②人的経費が大半で、成立するまでの間に経費の無駄遣いなどの
話し合いがあったのかどうかそれを知りたかったのです。３回傍聴し
たが、そのような質問は全くなかったのでお聞きします。

③充分に予算審議されたのか内容を聞きたいのですが。

④議員からの提案権はないのですか。【角田地区】

当 日 の 回 答 ①2月22日に招集告示し、3月18日までの25日間、第349回定例会を
行いました。市長が市政方針を約90分くらいかけて概略を説明しま
す。それを受けて議会側が質疑します。その後、議員全員で構成す
る予算審査特別委員会で審査をします。一般会計だけではなく、特
別会計や水道事業会計を含めた全会計を各課ごとに説明を受け、
質疑を行います。それから３つの分科会に分かれ、更に審査をしま
す。それをまとめて本会議にて報告し裁決されます。これが予算審査
の過程です。

②議論になった主なものは、(1)グリーンフィールド市交流20周年記
念事業について→見直しの要望をお願いした。(2)賑わいのまちづく
り基本計画策定事業について→旧健康センターを県から譲渡した後
の建物解体するのは無駄ではないか。(3)堆肥センター『農業の館』
管理運営事業→4,400万円の歳出予算に対して1,200万円の収入し
かないのはどういうことなのかということを追及し、強く要望しながら予
算を認めました。一つ反対するとすべての事業に影響が出るので、
やむを得なく可決しました。

③予算審査特別委員会並びに同委員会分科会を設置し、予算内容
について細部まで審査しており、今年度は上記②の事業について見
直しや検討するよう申し入れを行っております。なお、委員会や分科
会についても傍聴できますので是非おいでください。

④議員には議案提出権があり、地方自治法第112条で定められてい
ます。ただし、予算についてはこの限りではありません。議員定数の
12分の1以上の賛成者があれば修正案を提出することができます。

①について当日の回答のとおりです。【回答：財政課】

№ 16

今 後 の 取 組 み
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